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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。在這一整起投資的審查過程

中，樂陞獨立董事宣稱他們只問收購價格是否合理，資金確實性則不關他們的

事；中國信託宣稱只是代收代付，履約責任不關他們的事，資金查核也不關他

們的事；金管會只針對公開收購的說明書進行查核，資金收購也不關金管會的

事；投審會則只是平台窗口，匯集各部會意見。至於核心審查，就如同經濟部

沈次長剛才報告的，只針對是否含有中資進行審查，資金確實性也不關投審會

的事。如果以上各方講的全都正確，整體看來，投資大眾最困惑的事情就是所

有公開收購是不是都要由投資人自行確認公開收購人之資歷狀況？請問金管會

丁主任委員，你覺得這樣合理嗎？ 

 

主席：請金管會丁主任委員答復。 

 

丁主任委員克華：主席，各位委員。這是根據既有規定，所以我們這一次

也…… 

 

黃委員國昌：你先不用跟我講接下來你打算做什麼，因為我們等一下就會討

論。我的問題是，你認為這樣合理嗎？ 

 

丁主任委員克華：我們覺得這樣對應賣人、也就是提供股票的應賣人來說，在

投資人保障方面確實會產生一些缺失。 

 

黃委員國昌：請問經濟部沈次長，你覺得各方這樣講，合理嗎？把所有風險交

給投資大眾自己處理，這樣合理嗎？ 

 

主席：請經濟部沈次長答復。 

 

沈次長榮津：主席、各位委員。就經濟部的角度而言，投審會過去…… 

 

黃委員國昌：你先不要談投審會應該做什麼，剛才你也已經講過了。我只是要

請教你，現在的結果看起來就是要投資大眾自行查核資金的確實性、自負風



險，這樣合理嗎？我只問你這個問題。 

 

沈次長榮津：有檢討的空間。 

 

黃委員國昌：這是歐盟在 2004 年的指令，規定得非常清楚，每一個會員國都

必須確保公開收購者已有足夠、公開收購之能力，這是歐盟針對公開收購已經

建立起來的法則。接下來，我要請教投審會。你們說百尺竿頭背後是日資，我

跟你們開會了好幾次，你們也告訴我，百尺竿頭大股東 Oak Field Investment 

背後的投資人之一是日本人 Kashino，另一家是 Lin& Company，再往後追，

你們追到一名日本人以及一名在日本有永久居留權的台灣人。我整理出這樣的

架構，就投審會的角度來看是否正確？ 

 

沈次長榮津：依目前對方代理人所提供的資訊是這樣。 

 

黃委員國昌：是吧！ 

 

沈次長榮津：是的。 

 

黃委員國昌：你們當初在查核資金來源時，百尺竿頭宣稱有 1.7 億美金，對不

對？ 

 

沈次長榮津：是。 

 

黃委員國昌：對於宣稱有 1.7 億美金，業者有沒有任何證明文件？有，還是沒

有？應該沒有嘛！業者宣稱他們有 1.7 億美金，那有沒有提出任何證明文件？ 

主席：請經濟部投審會第一組楊組長答復。 

 

楊組長淑玲：主席、各位委員。我們以往只會請投資人說明資金來源…… 

 

黃委員國昌：所以，答案就是對方沒有提出任何文件嘛！ 

 

楊組長淑玲：但如果業者說明不實…… 

 

黃委員國昌：沒有關係，說明不實的責任等一下再追究。換言之，如果業者要



到台灣市場進行公開收購、同時引入外資，就只要宣稱在英屬維京群島有某一

個投資人有 200 億美金，而且光是書面資料上這樣寫就好，這就是投審會的

審查過程嘛！你們也不會確認業者宣稱背後這 200 億美元的資金到底存不存

在，就像你們在這個案子中，從來沒有問過業者，他們在口頭或書面上宣稱的

這 1.7 億美金到底存不存在，也從來沒有查核過嘛！我現在要進一步告訴投審

會，你們知不知道百尺竿頭大股東 Oak Field Investment 的背後，實際上打算

出資的是一家叫做 Yingfeng Investment Holding，這是在香港登記的公司？另

外一家叫 Winwin Investment group，這也是香港公司。你們知不知道，Oak 

Field Investment 的背後實際上是這兩家香港公司？知不知道？ 

 

沈次長榮津：我們根據它代理人提供的資料，沒有顯示有這些資訊。 

 

黃委員國昌：所以業者都沒有告訴你們這些事嘛！ 

 

沈次長榮津：是的。 

 

黃委員國昌：所以你們完全不知情嘛！這就是我現在要告訴你們的，當你們完

全相信業者在書面上提供的資料，卻沒有進行任何查核時，結果就會出現這樣

的狀況。你們知道當初他們是怎麼說明要提供什麼樣的資金嗎？這家 Yingfeng 

Investment Holding 出資 1 億 7 千萬美金，另一家 Winwin Investment 

group 出了 6 千萬美金，所以，加起來是 2.3 億美金。但第一個問題是，這 

2.3 億美金有附上存款證明嗎？你們如果去看 Winwin Investment group 這家

公司在香港的登記資料，會發現 2 家公司都有可能，一是中國共贏投資集團有

限公司，另一家是萬旺國際投資有限公司，不論如何，他們一開始想做的投資

架構是這個樣子，你們完全被蒙在鼓裡、完全不知道，但是你們准了。現在有

趣的問題出現了，如果投審會都像這樣只做書面上的形式審查，即使我先不管

資金的確實性，但你們要如何讓大家相信你們真的有能力查核一家公司的背後

是否真有中資？你們現在連它背後實際上是兩家香港公司都不知道，既然你們

不知道這兩家香港公司，你們也絕對不知道其控股情況到底如何，包括背後是

否確實為中資，你們也統統不知道！我這樣說，對吧？ 

 

沈次長榮津：依目前…… 

 

黃委員國昌：請問金管會證期局王局長，這件事情，你知不知道？ 



 

主席：請金管會證期局王局長答復。 

 

王局長詠心：主席、各位委員。這是我們 9 月 7 日約談中信證與中信銀時，

由中信證提供的。 

 

黃委員國昌：那你有沒有告訴投審會？ 

 

王局長詠心：由於當時本案已經對外宣布收購失敗、也宣告違約，所以我們最

近將這份資料整理出來，一併移交檢調參考。 

 

黃委員國昌：所以你們也沒有告訴投審會，他們當初被騙了，實際的投資架構

是這個樣子？你們一開始就沒有告訴投審會嘛！ 

 

王局長詠心：我們也是…… 

 

黃委員國昌：你們這些機關彼此之間的橫向聯繫到底怎麼樣？我現在就問投審

會一個最直接的問題，金管會也可以一併回答。你們今天發現，其實不算是今

天發現，而是 9 月 7 日就發現，百尺竿頭一開始在說明整體投資架構及資金

來源時，就對主管機關說謊話，虛偽不實，那你們現在要採取什麼行動？ 

 

沈次長榮津：這個案子，我們完全配合檢調，把資料提供給檢調了。 

 

黃委員國昌：配合檢調？我現在要正式向法務部檢察司林司長告發，我了解現

在屬於偵查不公開的階段，但是請問林司長，業者在向主管機關申報投資架構

時，如果提交虛偽資料，是否涉及刑事犯罪？ 

 

主席：請法務部檢察司林司長答復。 

 

林司長邦樑：主席、各位委員。到底有沒有構成刑事犯罪，總要加以查證。 

 

黃委員國昌：好！那你們開始調查了沒有？ 

 

林司長邦樑：針對這個部分，台北地檢署應該已就相關案情進行了解，應該會



就樂陞…… 

 

黃委員國昌：沒有關係，主管機關剛才都皮球提給檢方，您也聽得很清楚，所

以我希望檢方開始明確調查此事，要不然，我國的外資投資交易秩序會蕩然無

存。為什麼會蕩然無存？因為這些事情如果沒有任何法律結果，等於主管機關

與法務部共同向社會上每一個人公開宣示，以後向投審會申請時，拿假資料是

沒有關係的！因為針對前面的案子，投審會都只是做書面、形式上的審查，全

都是紙上作業，儘管事後被發現，也不屬於任何形式的犯罪，那以後投審會到

底還能審什麼？請問次長，樂陞去年有沒有向投審會申報要匯錢出境？ 

 

沈次長榮津：有。 

 

黃委員國昌：匯到哪裡？ 

 

沈次長榮津：我請本部投審會第二組蔡代理組長答復。 

 

主席：請經濟部投審會第二組蔡代理組長答復。 

 

蔡代理組長宗吉：主席、各位委員。根據樂陞去年向本會申請的內容，最後是

要控制廈門的同步網絡公司。 

 

黃委員國昌：所以錢是匯到中國嘛！ 

 

蔡代理組長宗吉：對。 

 

黃委員國昌：匯了多少錢出去？ 

 

蔡代理組長宗吉：1 億 7,800 萬美金。 

 

黃委員國昌：換算成台幣是多少錢？ 

 

蔡代理組長宗吉：沒有錯，大致如同委員講的…… 

 

黃委員國昌：是不是如同我在簡報上講的 53 億台幣？ 



 

蔡代理組長宗吉：差不多是這個數字。 

 

黃委員國昌：所以本案中除了百尺竿頭以外，最後可能也要負責任的樂陞到底

做了什麼事？不只是答應要挹注的錢沒有進來，後續造成數萬名投資人受害，

從百尺竿頭一開始宣布要以承購價收購到今天為止，樂陞的股價如何變動，你

可以大致算一算。此外，樂陞這檔股票不只損及應賣人，因為交易秩序大亂導

致的受損金額有這麼高，結果樂陞做了什麼事？就是匯出 53 億到中國，投資

廈門同步網絡公司。我要請教一個最簡單的問題，假設在這起案件中要負責任

的除了百尺竿頭以外，還包括樂陞的話，匯到中國這些錢追不追得回來？有沒

有可能以這些錢賠償國內的投資大眾？ 

 

主席：請金管會投保中心邱董事長答復。 

 

邱董事長欽庭：主席、各位委員。我想第一步要先取得勝訴判決，再來就是到

大陸去執行的問題。 

 

黃委員國昌：我日前到投保中心時也跟你講過，保全要積極一點，也就是對於

該負責任的人執行財產保全要積極一點，別再傻傻地等拿到勝訴確定判決再去

執行，等到要執行時，會發生什麼狀況？我相信你應該很了解，要不然你當不

上投保中心董事長的，這是所有法律人都知道的第一堂課，那就是債務人的責

任財產一定要先保全。我要告訴主管機關，這起案件牽涉到的投資人非常多，

嚴重地傷害了我國資本市場的交易秩序，更可怕的是，根據到目前為止所呈現

出來的資料，這是一起典型債留台灣、錢進中國的案子，接下來的偵辦能不能

順利求償、該究責的是否究責，這些都是主管機關必須努力的方向。 


